

## **Panorama**

El último mes ha estado enmarcado por dos importantes Consejos Europeos, en los que los jefes de Estado y de Gobierno han debatido sobre los grandes asuntos que marcan la agenda europea actual así como los que deberán guiar los próximos años: seguridad y defensa, ampliación y competitividad y mercado único.

En el **Consejo Europeo de Primavera** (21-22 de marzo) los Jefes de Estado y Gobierno se comprometieron a aumentar su preparación y capacidades de **defensa**, ante las amenazas y desafíos de seguridad crecientes, abogando por aumentar el gasto en defensa y mejorar el acceso a la financiación público-privada en este ámbito. Un mensaje subrayado también por la presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von der Leyen durante la Cumbre sobre Seguridad y Defensa Europea (17/04), en la que apeló a “gastar más, mejor y europeo”, transformar las fuerzas armadas de los Estados miembros y garantizar la “superioridad tecnológica” de la UE.

En ese Consejo Europeo también se dieron pasos sobre la **ampliación** de la UE, dándose luz verde al inicio de las negociaciones de adhesión con Bosnia y Herzegovina, y emplazándose a adoptar este mismo verano una hoja de ruta sobre la preparación interna de la UE ante la ampliación. Para ello, la Comisión presentó una Comunicación (20/03) en la que examina las posibles implicaciones de una UE con más Estados miembros y propone acciones para abordar potenciales retos en materia de “valores, políticas, presupuesto y gobernanza”. Sobre todo ello debatió la **Comisión de UE de CEOE** con el director general de la DG de Política de Vecindad y Negociaciones de Ampliación (DG NEAR) de la Comisión Europea, Gert Jan Koopman, el pasado 16 de abril.

El otro gran tema del mes ha sido el futuro del **mercado único de la UE y el impulso a la competitividad** europea a largo plazo, con la celebración de un **Consejo Europeo extraordinario** en abril (17-18/04). En este Consejo extraordinario se presentó el esperado **informe sobre el futuro del mercado único**, encomendado por la Presidencia belga del Consejo a **Enrico Letta**, ex primer ministro italiano. Elaborado tras ocho meses de consultas con instituciones europeas, gobiernos e interlocutores de todos los Estados Miembro (entre ellos CEOE), el informe alienta a diseñar una “estrategia integral para el mercado único”, a modo de “nueva brújula” ante el complejo escenario internacional, apelando, entre otros aspectos, a dotarse de mecanismos que ayuden a financiar los objetivos estratégicos de la UE y aportando una “caja de herramientas” para que las instituciones avancen rápidamente en los próximos años.

En concreto, algunas de las ideas recogidas son: la introducción de una “quinta libertad” para promover la investigación, innovación y educación; integrar tres sectores que inicialmente quedaron fuera del mercado único: finanzas, comunicaciones electrónicas y energía; financiar los objetivos estratégicos de la UE estableciendo mecanismos que movilicen recursos públicos y privados para reducir la brecha de inversión (incluida, en el ámbito de las ayudas de Estado, la creación de un mecanismo en el que los Estados miembros deban asignar una parte de su financiación nacional para financiar iniciativas paneuropeas); establecer un mercado común para la industria de la seguridad y defensa; eliminar las barreras existentes y reducir la burocracia, especialmente perjudicial para las PYME; o acompañar la ampliación de una reforma de la política europea de cohesión, sin olvidar la dimensión exterior del mercado único. Elementos a los que se suma, en el ámbito sociolaboral, la llamada a dejar espacio a la negociación colectiva como herramienta para encontrar soluciones adaptadas y justas, reivindicando el papel de los interlocutores sociales para afrontar los retos actuales. Un extenso documento que recoge diversas de las propuestas trasladadas desde CEOE y BusinessEurope que se analizará en las próximas semanas y que, sin duda, junto al que presente a finales de junio el expresidente del BCE, Mario Draghi, sobre competitividad, marcarán el próximo ciclo institucional europeo.

Tras una valoración inicial del informe Letta, los Jefes de Estado y Gobierno adoptaron unas Conclusiones en las que se comprometen en avanzar hacia un **“Pacto europeo para la Competitividad”** para cerrar la brecha entre la UE y sus socios y competidores globales, haciendo de Europa un continente atractivo para la actividad

empresarial y reforzando su soberanía estratégica. Para ello, subrayaron que garantizarían un enfoque integrado para “aumentar la productividad y el crecimiento sostenible e integrador en toda Europa, construir una economía sólida, innovadora y resiliente y promover el singular modelo social y económico europeo que impulsará la transición competitiva de la Unión hacia la soberanía digital de manera autodeterminada y abierta y hacia la neutralidad climática”.

Los líderes europeos señalan que dicho pacto debe estar anclado en un mercado único plenamente integrado e inciden en que las inversiones y el acceso al capital revisten de una importancia clave, al igual que la necesidad de reducir las dependencias estratégicas de la UE. Por ello, en las Conclusiones, piden: desarrollar una nueva estrategia sobre el mercado único para junio de 2025, con especial foco en las PYME y las interconexiones de movilidad; acelerar aquellos aspectos que permitan la mejora del funcionamiento de la Unión de Mercados de Capitales (UMC) y combinar la financiación pública y privada, sin olvidar el papel relevante del presupuesto comunitario y del BEI para hacer frente a las necesidades de inversión en sectores e infraestructuras estratégicos; avanzar en una descarbonización que tenga la competitividad como eje; el refuerzo de la base industrial, tecnológica y de la defensa, la compleción de una Unión Energética; fortalecer el liderazgo europeo en el plano digital y crear un entorno más favorable para la innovación; adoptar una política comercial ambiciosa basada en la reciprocidad y, en materia sociolaboral, impulsar la formación, la adopción de nuevas competencias y la movilidad del talento para hacer frente a las necesidades del sector privado. Para acompañar todos esos objetivos, el Consejo Europeo invita a la Comisión a mejorar el diseño y la implementación del marco regulatorio de la UE para que sea “mejor y más inteligente”. Además, las Conclusiones dedican una sección al sector agrícola, pidiendo finalizar la adopción de las enmiendas a la PAC y continuar los trabajos para reducir las cargas administrativas para el sector, garantizando una competencia leal y basada en normas a escala mundial y europea.

En cuanto a **política exterior**, los diversos Consejos y Consejos Europeos de las últimas semanas han reiterado su apoyo incondicional a **Ucrania**, subrayando la necesidad de acelerar la llegada de material de defensa. Respecto a la evolución de acontecimientos en **Oriente Próximo**, el último Consejo Europeo extraordinario anunció la adopción de nuevas medidas restrictivas contra Irán y reiteró su determinación por poner fin a la crisis en Gaza y llaman a evitar una escalada de tensiones en la región.

Además de los Consejos Europeos, también tuvo lugar la **Cumbre de la Hulpe** de los días 15 y 16 de abril, la segunda cumbre social promovida por la Presidencia belga del Consejo y que, en esta ocasión, se centró en el Pilar Europeo de Derechos Sociales. Durante la cita se abordaron cuestiones como el acceso al mercado laboral y a la protección social, las políticas de mercado laboral para una transición justa o cómo lograr unas condiciones de trabajo adecuadas y alcanzar los objetivos de Oporto para 2030.

Al margen de los Consejos Europeos y Cumbres mencionados, cabe señalar que los colegisladores han seguido avanzando en el mayor número de dossiers legislativos posibles; teniendo en cuenta que **el Parlamento Europeo celebrará su último Pleno de la IX legislatura los próximos 22 a 25 de abril**. Tras esta Sesión Plenaria, se iniciará la campaña propiamente dicha para las elecciones europeas, que en España se celebrarán el 9 junio.

En este contexto, la Comisión de Unión Europea de **CEOE**, ha elaborado un **documento de propuestas para el próximo ciclo institucional 2024-2024**, que será sometido a validación precisamente en la Junta Directiva de abril. En este documento, y al hilo de los importantes debates en curso de las últimas semanas, CEOE defiende la importancia de la colaboración **público-privada** y la implicación de las empresas españolas para contribuir a que, en los próximos cinco años, se sitúe la **competitividad en el centro** de las políticas, marcando el rumbo hacia una Unión Europea fuerte, ágil y que impulse al tejido empresarial.